

España. 125 ptas. al mes
Extranjero. 225
Número suelto. 5 céntimos
Id. atrasado. 10

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

LA TARDE

IMPRESA
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Pedro Nolasco, 7

Redacción: de 7 á 12 mañana y de 7 á 8 noche.
Administración: de 9 á 12 mañana.

Publicidad: Agencia de Anuncios, Sta. Eufalla.
Buzón: Calle de Palacio, número 4.

DIARIO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

La lotería

Para satisfacer los deseos de muchos suscriptores que así nos lo han indicado, LA TARDE jugará en el próximo sorteo de Navidad el número

42.362

del que cederemos participaciones de 150 ptas. á los abonados que lo deseen.

Advertimos á estos que no reservaremos ninguna participación, las que iremos cediendo á medida que se presenten á solicitarlas los suscriptores, mediante la presentación del recibo correspondiente al pasado mes de Noviembre.

Hemos comenzado á repartir las participaciones de 150 pesetas al número 42.362.

COMENTARIO

Campaña urgente

La joven Liga de propietarios de Palma se ocupó, en su última sesión, de un asunto, llamémosle así, que merece la pena de fijar la atención de todos. Nos referimos á la costumbre, que es ya un hábito, de nuestra chiquillería de rayar, ensuciar y dibujar desvergonzadamente las fachadas nuevas, las paredes recién enlucidas ó las puertas acabadas de colocar.

El temor, bien justificado, de no ser escuchados de nadie y aludimos directamente á todos los que tachan á la prensa de no ocuparse de nada—ha detenido cien veces los propósitos de iniciar una campaña para desterrar aquella indigna costumbre. Hoy, toda una Sociedad da carácter de actualidad á la cosa que es, aquí, eternamente actual; y no sólo aplaudimos el intento de poner coto á tales demasías, sino que le ofrecemos, á quien sea, todo nuestro concurso, por modesto que sea.

En todas partes son los chicos una pesadilla, unos diablos inquietos y revoltosos. Eso es verdad. Pero en ninguna, como en Palma, hemos visto un espectáculo parecido; y es que en ninguna también se puede observar una tal carencia de educación pública.

Sería una majadería echar toda la culpa á la chiquillería. Los niños son como los hacen. Con su pasta moldeable, fluida casi, la educación pública y la educación privada fabrican moldes que, al endurecerse con la edad sin sufrir compresiones de otro género, se convierten en caracteres. La suma de estos caracteres nos da el término medio de la cultura, ó nos revela la clase de educación que se ha ido recibiendo en la escuela, en el hogar, en la calle.

Por los frutos que está dando esta soberbia generación que asciende por la escala de la vida y ha de sustituirnos en el disfrute del patrimonio, puede decirse que la educación de la infancia ha sido y continúa siendo, en general, deficientísima. Y es que de poco puede valer la influencia de la escuela si los consejos de los maestros quedan neutralizados en el seno de la familia, ó si las medidas saludables de padres y maestros no tienen en la calle la necesaria sanción reservada á la autoridad municipal.

La generación actual, la nuestra, la que vive hoy la vida pública ó social está llena de defectos. Por librar de ellos á la que ha de sucedernos, por purificarla, por reducir el tanto de culpa que á todos pueda corresponder en la formación de los futuros ciudadanos estamos pidiendo constantemente mucha educación, mucha escuela. Nuestros conciudadanos oyen hablar de ello con aquella indiferencia con que se oyen las cosas de Tartaria.

Y sin embargo, hay que preocuparse en serio del presente y del porvenir de esa infancia que se complace en hablar soezmente, en martirizar á los animales y destruir los jardines, en apedrear al forastero, en hacer muecas grotescas á los representantes de la autoridad, en rayar, ensuciar y dibujar desvergonzadamente las fachadas nuevas, las paredes recién enlucidas y las puertas acabadas de colocar.

Todo ello nos habla á propios y extraños de que la educación, en la calle, de nuestros muchachos es una cosa de que debiéramos sonrojarnos. Aplaudimos el acuerdo que tomó la Liga de Proprietarios; y no solo lo aplaudimos, sino que ofrecemos á aquella sociedad todo nuestro concurso, tan amplio como se desee.

Iniciemos una campaña, en la que no debemos cejar hasta que se haya obtenido su objetivo.

Gas y electricidad
EL AGUILA Brossa, 30

PEQUEÑECES...

Chico, dame el periódico. Y abro el periódico, esa hoja húmeda aún, que trasciende á tinta, y en donde se va consignando la crónica diaria, con sus pequeneces y grandezas, con la ingenuidad de un relato de niños.

Las columnas aparecen llenas ora del 606, ora del Salvarsán, el nombre flamante, novecento, con que se ha bautizado el descubrimiento del doctor Ehrlich.

Estamos, pues, en pleno dominio del 606.

Mas, yo no puedo acostumbrarme al cambio de nombre. Salvarsán no significa nada para nosotros, los profanos. No quiere decir nada. Es como si nos hablases en griego ó en sánscrito.

Salvarsán ¡Salvarsán! Aunque el nombre específico que á la formula del Dr. Ehrlich se ha dado es altisonante, rotundo, y tiene todo el andante de un grito guerrero, yo continuaré llamándole, á la fórmula, el 606, el popular 606, el expresivo y simpático 606.

Me direis que es esto un capricho. Capricho es; pero ved la razón.

Yo, profano en medicina, hallo una diferencia grande entre ambas denominaciones. Salvarsán es, ciertamente, el nombre científico, inflexible, seco, con esa inflexible sequedad de los axiomas científicos.

Salvarsán es la expresión química del preparado arsenical.

606 tiene otro significado, y su nombre es más modesto, más humilde. 606 significaba para todos el esfuerzo gigantesco de la voluntad del sabio alemán.

Seiscientos cinco fórmulas ensayadas sin resultados. Seiscientos cinco veces que la voluntad humana se había detenido en su intento de descubrir el secreto del mal y su remedio.

A la que hacías seiscientos seis, venció el genio del hombre en la lucha contra el microbio.

Duro ha sido el pelear; pero el sabio tozudo, ha triunfado al fin. ¿Que ha sido derrotado seiscientos cinco veces? y qué importa, si á la 606 ha vencido? Esta sola victoria le compensa de tantos afanes, de tantos esfuerzos, de tantos amargos desengaños, sufridos en silencio, en esa pelea misteriosa del rey de la creación con ese ser ínfimo, despreciable por su pequenez, que se llama el microbio.

El 606 era un poema, el poema heroico de la voluntad del hombre empeñada en triunfar de los obstáculos.

El Salvarsán es la expresión algebraica (!) de unos cuantos cuerpos simples puestos en combinación para obtener una reacción química, un preparado arsenical.

El 606 campeaba en la fantasía popular. El Salvarsán se escapa del campo del vulgo para guarecerse en el santuario de la ciencia.

Aquí se quedará aumentando esa copiosa colección de fórmulas y combinaciones ideadas por la Medicina para dar la salud al cuerpo.

Adios 606, de gloria efímera. La ciencia te ha destronado ya, dándote tu verdadero nombre de Salvarsán.

TAMBIÉN YO

Mi postal de hoy

El arte, la belleza, la emoción artística; esto, todo esto necesitábamos nosotros antes que la hipertrofia de las facultades anímicas embotando nuestro cerebro impidiera la sensación motiva de lo grande.

La sicalipsis y las variedades, adueñándose de los Teatros, habían despertado la bestia humana, encarnada en un realismo, que solo es bello, cuando está vestido con el ropaje sagrado con que adorna sus creaciones el genio.

Por fin Benavente, los Quintero, Bernstein, Echegaray mismo trajeron á nuestro espíritu ráfagas de aire puro exento de miasmas y lleno de excelsos aromas. ¡Como me deleitan las veladas de nuestro Principál!

No soy evangelista ni misionero siquiera, ni tengo vocaciones de predicador; pero ¡Señores! era ya preciso airear la atmósfera de nuestros espectáculos públicos; eso de que con cine y sin cine á todas horas se nos ofreciera lo descocado, lo indecente, lo atrevido, lo soso cuando menos, como único manjar á paladear en esta ciudad, era ya tremendamente fastidioso y gracias sean dadas á quien, por ventura con mengua de su bolsillo, abrió los amplios ventanales de nuestro primer coliseo y desde la escena lanzó sobre el público oleadas de Arte.

¡Que la compañía es peor ó mejor! Esta bien. Pero dejémonos en casa las comparaciones que son siempre odiosas y vayamos al Principál á dignificar el sentimiento de nuestra propia personalidad.

Yo no abonimo del genero chico. ¡Dios me libre! Lo sanciona el público con su presencia y para mí esto basta, pero hay obras que no debiera aceptar el público ni las Empresas que consistenten se les imponga lo malo duplicado ó triplicado para poder ofrecer lo medianamente bueno.

De entre el polvo negro del carbon sale el cristal de los diamantinos reflejos. Pues bien; que no sea todo escoria; búsquese el Arte aunque sea en algunas de sus pequenitas facetas y al autor bastante míope que no sepa verlo ó no pueda llegar á conocerlo, dejémosle en su inmensa soledad, ó todo lo mas aconsejémosle que se vaya con la música á otra parte.

¿Que menos podemos hacer con los que, por cobrar pingües trimestres estan explotando las no esculturales formas de las coristas que reducirles al misterio de la oscuridad de donde no debieron haber salido?

Es ya el problema planteado cuestión de higiene pública, de limpieza social. Nada más.

A. B.

CUENTOS DEL LÚNES

El lenguaje de las flores

Paco y María de los Angeles. Ambos jóvenes, Paco ingeniero de la casa Alfaro, importante empresa industrial, ha sido despedido por haber apoyado cierta pretención de los obreros. El padre de María de los Angeles le ofreció su modesto hogar.

Paco sorprendió á María de los Angeles deshojando una flor.

Paco.—Buenos días, pimpollo. María de los Angeles.—¡Ah! P.—¿Qué estabas haciendo? M. de los A.—Yo... nada. P.—Nada. M. de los A.—Nada. contemplaba esta flor.

P.—¡Caramba! Y para á examinarla bien íbas quitándole uno á uno sus pétalos, destrozándola; ¡No sabes tú, que las flores tienen también alma! ¡No las has visto sonreír cuando el sol las besa, llorar cuando el atardecer viene, abrirse todas enteras cuando se las riega, y arrugarse mustias cuando tienen sed! M. de los A.—¡Oh! No me riñas.

P.—¡Reñirte yo! Fuera una injusticia reñir á la mujer más buena que ha puesto Dios á la tierra.

M. de los Angeles.—¡Jesús, qué exagerado!

P.—Digo verdad. Pero no quiero que haya en tí nada que desentone y me hizo daño que estuvieras estropeando las flores.

¡Las flores! No sabes tú cuanta poesía encierran sus cálices, que hacen soñar en un mundo divino, al abrirse para gozar de las delicias de la vida.

Míralas, ¡qué mustias! ¡qué fea! Como que adornan el cuarto donde trabajo; pero cógelas, lívelas á tu alcoba, que merezcan las caricias de tus manos, que reciban la luz de tus ojos y veras como brillan.

Tomarán de tu cara el rosa de tus mejillas, el azul de tus ojos, el negro de tus pupilas, el rojo de tus labios y serán divinas, hermosas, encantadoras, formando una tonalidad de colores, que no se sabrá á ciencia cierta, si son las flores María de los Angeles ó eres tú un ramo de flores.

M. de los A.—¿Tan bonita soy? P.—Ya lo creo. Al formarte Dios, mejor dicho, al pensar que íbas á venir al mundo, cogió dos lirios que se entrecubrían allá en el Paraíso, blancos como el hampo de la nieve, y los tiñó algo, del rojo de unas cerezas que junto al vergel crecían.

Puso después unos claveles muy rojos junto á un grupo de azucenas y entre jazmines y nardos que por allí florecían formó una imagen divina, pero que no tenía ojos y como las obras de Dios son perfectas; allí donde debían estar los tuyos, puso un pedazo de cielo y aquellas flores y aquel ramo, hecho por la mano divina, fuistes tú, María de los Angeles; porque hasta tu nombre es todo poesía.

M. de los A.—¿Todo esto, Paco? P.—Todo esto y mucho más. M. de los A.—Pues mira. Voy á confesarte mi tontería. Yo no estropeaba las flores por el gusto de romperlas, era porque las preguntaba un secreto.

P.—¡Un secreto!

M. de los A.—Sí. Uno.

P.—¿Pero las flores contestan? M. de los A.—Ya lo creo. ¿No lo sabes tú?

P.—No.

M. de los A.—Pues mira. Coges una flor, haces una pregunta, contestas sí y no mientras vas arrancando uno á uno sus pétalos y el último que queda dá la contestación pedida.

P.—¿Y no falla esto?

M. de los A.—Algunas veces sí, pero las más de las veces no.

P.—Pues mira como andaba yo, hace días, caviloso y cariaconterido en busca de una contestación que ahora mismo me va á dar esta flor.

M. de los A.—¿Qué vas á preguntar?

P.—Si te lo digo ya no será secreto y puede que la flor no responda.

M. de los A.—Bueno. Pero dime si es algo de una mujer.

P.—¿De una mujer? Sí. De una mujer.

M. de los A.—Dime de cual.

P.—¡Por Dios! No quieras saberlo.

M. de los A.—¿Por qué? Si me interesa.

P.—No quiero.

M. de los A.—Entonces dime de que mujer se trata.

P.—¡Ah! ¿Por qué?

M. de los A.—Porque no quisiera que preguntaras nada de Enriqueta.

P.—¡De Enriqueta! No necesito flores para saber adivinar sus pensamientos.

Era una cosa que te atañía, la que quería preguntar.

M. de los A.—¿De mí? ¡Para que confiarte á las flores, cuando yo, Paco, no soy capaz de engañarte!

P.—Lo sé.

M. de los A.—Entonces, desprecia la flor y dime qué es lo que deseas.

P.—Saber si me quieres.

M. de los A.—Eso, Paco, no se pregunta, se sabe ó se adivina.

P.—¡A picarón! Ya me lo temía.

M. de los A.—¿El qué?

P.—El que íbas á dejarme sin contestación.

M. de los A.—Mira, Paco; si el cariño consiste en el deseo constante del bien del ser amado, ¿yote quiero infinitamente. Si es amor hacia tí pensar siempre en endulzarte la vida, eso siento. Si la amistad es algo más que simpatía, yo te profeso amistad y simpatía. Si es amor la felicidad, para tí la quiero.

No sé si he sabido explicarme. Te quiero como á Dios, pero de otro modo; como á mi madre, pero de otra manera. No sé decirlo, pero siento algo infinito que me conmueve al ver los pájaros como se arrullan, las flores cómo se besan, el cielo cómo se llena de poesía y en el azul del firmamento, en las flores del jardín y en los pájaros de las selvas, veo simbolizado algo, que debe ser muy grande, porque me llega hasta el alma; muy bueno, porque existe en las obras del Creador.

P.—No entiendo.

M. de los A.—No importa. Que esas cosas no se debe de decir.

Queda con Dios.

P.—Oye. Ven, escucha. Dime algo más....

Se escapó.

Andrés BARCELO

LECTURAS AMENAS

Los periódicos rusos cuentan una historia curiosa que demuestra hasta dónde puede llegar la chifladura de un coleccionista.

Un coleccionista de sellos, celebre en San Petersburgo, M. Stemmer, tenía ocho sellos antiguos que pasaban por ser los únicos en el mundo.

Sentía, naturalmente, vanidad por su tesoro y no perdía ocasión de hacer sentir á sus rivales y compañeros en filatelia la superioridad que poseía sobre ellos.

Uno de sus amigos, el Principe Troubetskoí, perdió al fin la paciencia y resolvió ver si verdaderamente no podía procurarse otros sellos como los de M. Stemmer.

Así, hizo insertar en todos los periódicos especiales un anuncio ofreciendo comprar á cualquier precio los ocho sellos en cuestión.

Al cabo de poco tiempo recibió una oferta de América y le cedieron cinco sellos de los que buscaba por 32.000 francos. Desde que los tuvo el Principe Troubetskoí se apresuró á visitar á M. Stemmer y á enseñarle el segundo ejemplar de sus sellos «únicos»

Fué para éste un golpe terrible. Soportó algún tiempo las burlas; pero al fin propuso al Principe comprarle los sellos á cualquier precio.

El Principe negóse, durante algún tiempo; pero al fin se le cedió por 62.500 francos. Sin vacilar, M. Stemmer fué á buscar la cantidad, entrególa al Principe, cogió los sellos con mano trémula por la alegría y los echó al fuego gritando: «¡Ahora los míos son los únicos en el mundo!»

La famosa novela de Stevenson, ¿será por azar una realidad?

Esta es la opinión de un gran número

de brasileños, que esperan con febril impaciencia el regreso del vapor «Océano» que partió de Rio Janeiro, hace dos meses, llevado por la expedición de los Argonautas, que iban á la conquista de un fabuloso tesoro, oculto (según dicen) por unos piratas en la isla de la Trinidad, frente á la costa del Estado del Espíritu Santo.

Dicho tesoro ha convertido en caldo el cerebro de muchos brasileños, hasta el punto que se constituyó una sociedad anónima con acciones á 100.000 reis (160 pesetas) y domicilio social en Lorena (Estado de San Paulo), para reunir fondos con que acometer la empresa. Estas acciones tuvieron un alza enorme, pues duplicaron su valor en menos de quince días.

Todos los periódicos de Rio Janeiro publican grandes y novelescos artículos sobre esta nueva isla de Monte Cristo y su tesoro, en la que los portugueses del siglo XVIII tuvieron fuerte guarnición y de la que quiso apoderarse Inglaterra algunos años más tarde.

Témese que este misterioso islote, perdido en el Océano Atlántico, sea todavía la guardia de una partida de filibusteros que hayan esoggiódo aquel refugio á donde nadie se arriesga á ir á vivir debido á los frecuentes temblores de tierra; pero sobre el que el Gobierno norteamericano tiene echado el ojo para establecer un puesto de telegrafía sin hilos.

Encontráense en dicha isla abundantes yacimientos de manganeso y guano... y una enorme cantidad de cangrejos.

Mucho más prácticas que sus colegas británicas, las sufragistas chinas por el momento no pretenden conquistar ningún derecho político. Bajo la «Sociedad de hermanas» han organizado una poderosa liga que busnamente se propone domar... á los maridos.

Parece que los esfuerzos de estas señoras se han visto coronados de francos éxitos, pues un buen número de esposos han depuesto su actitud de leones, para convertirse en mansos corderos.

Cuando todos los chinos lo sean, sus esposas podrán descansar tranquilamente sobre los laureles de la victoria. Licurgo.

PARA "LA TARDE," Crónicas barcelonesas

Esas máquinas...

Otra huelga en puerta: la de los descargadores de carbón, y si se declara mañana, como podría ser, según las declaraciones hechas por el presidente de su sociedad, será ésta la segunda del año, pues recordarán los lectores el pleito que sostuvieron con sus patronos á principios del verano último, que terminó con un contrato de trabajo firmado á fines de Julio.

La huelga de ahora se funda en que el funcionamiento de las máquinas descargadoras les representa una disminución de un 75 por 100 en el número de los obreros que trabajan, y ellos están dispuestos á tolerar que funcionen dichas máquinas solamente cuando el número de vapores á descargar no sea inferior á seis.

Ahí está el conflicto: novecientos obreros que ganan pensosamente su jornal y una compañía anónima que explota la descarga mecánica de carbones. La eterna lucha contra las máquinas que el patrono defiende porque le ahorra brazos y que los obreros mal dicen porque aumenta su miseria.

La protesta no es un grito de guerra á muerte, afortunadamente; no se oponen al funcionamiento en absoluto de las máquinas; trátese solo de obtener un trabajo limitado de estas, repartiéndose proporcionalmente la descarga de los vapores carboneros entre los brazos de carne y los brazos de hierro.

Hoy había cinco barcos y uno de ellos en disposición de descargar con ayuda de las máquinas. Si mañana no se da ocupación á los novecientos descargadores, estos abandonarían el trabajo. La huelga no parece presentarse con aires violentos y la solución no parece difícil, dada la actitud de los obreros, que quieren prescindir del Consejo de conciliación para entenderse directamente con los patronos.

La victoria moral

Los metalúrgicos siguen celebrando mitines para dar cuenta de la marcha de la huelga y la marcha de la huelga que ésta no se arregla por ahora; es decir, en el seno de la comisión hay quien trabaja, presentando bases para el arreglo, que luego son rechazadas

por la intransigencia de los demás, que son los que se quejan de la intransigencia de los patronos en no aceptar la jornada de nueve horas. Y estos obreros intransigentes están dispuestos á no cesar y dan por ganada moralmente la batalla, pues por la conquista de una jornada á la que opinan tienen perfecto derecho han sufrido persecuciones y luchado con la miseria meses y meses, con resignación propia de hombres convencidos.

¡La han ganado moralmente! Esto puede ser hermoso. Y lo sería seguramente si quien les enardece les diera de comer. Pero que les hablen sus esposas, que les hablen sus hijos, en la tristeza de un hogar sin pan, de las ventajas de las victorias morales...

Alomar combatido

El Progreso ataca duramente á Alomar por haberse presentado en franca lucha á la conquista de un núcleo que dirigir. Es natural que le ataque este diario como órgano del jefe de los radicales, que ve en peligro una parte de sus huestes. Leí los primeros artículos, en los que se le llamaba soñador y poeta, y á aquellos han seguido algunos más en que se disparan adjetivos en vez de argumentos contra el mallorquin que se erige en luchador. Eso hace el órgano de los radicales; en cuanto á las masas que quiere atraerse Alomar, es prematuro aún juzgar qué actitud tomarán.

Por otra parte, los nacionalistas, que á su vez se han sentido criticados y combatidos por Alomar tachan sus palabras de lirismo.

Los demás periódicos, ajenos al pleito, se han limitado á dar cuenta de su conferencia. Y La Esquella y La Campana, que son los baluartes desde donde Alomar ha roto el fuego, han enarbolado sus banderas en el mástil más elevado. La batalla está empeñada; y el luchador que se siente caudillo prepara sus mejores proyectiles, que dicen muchos, serían eficaces y darían un brillante triunfo á Alomar si en vez de la fusilería de los artículos perifodísticos y de los abusos de la tribuna de conferenciante dispusiera de los cañones de tiro rápido, que hasta ahora no ha demostrado tener Alomar: la ortografía que seduce á las masas.—O. Barcelona, 9 Dibre. 5 tarde.

De Teatros

ESTRENOS

La Reina de las tintas.—Zarzuela original de los señores Mihura y González, música del maestro Penella, estrenada en el Gran Teatro de Madrid.

He aquí como cuenta el estreno de esta obra el revisero de un periódico de Madrid:

«Sudábamos el quilo, sudábamos tinta, hasta que á la hora indicada nos secó el cálido ambiente de una colchonera.»

Allí estaba también el respetable coro de señoras que hacía como hacía colchones, mientras un ciego cantaba unas coplas de estampido y una gitani-lla movía sus pinreles al compás de la música: era el hors d'oeuvre de la oeuvre.

Poco después de haberse marchado el ciego comenzábamos á ver nosotros algo del enigma. Nuestra torpeza era excusable, porque nos habíamos desviado hacia la zona marítima, en fuerza de buscar alguna hembra calamar para reina de las tintas, y nos encontramos con Ursula López, siempre elegante, siempre hermosa, hasta entre los colchones de una colchonera.

Y aclarado el título de la graciosa humorada de los Sres. Mihura y González, con música de Penella, puede imaginar el lector un obeso industrial que, encaprichado de una mujer hermosa, arruina el establecimiento y gana en obesidad lo que pierde en pasta metálica, en lana y demás materia prima de la colchonera.

Africa se llama la mujer funesta, la mujer que le ha de abandonar forzosamente, porque el bueno del colchonero anda muy cerca de los ciento veinte kilos de peso, y en cuanto un hombre llega á esa pesantéz tiene derecho á sentirse aludido cuando cuatro lindas tiples, mirándose los corsés, dicen que se les ha saltado una ballena.

Però la preocupación del colchonero no va por ahí, va por la sospecha de que Africa se le escapa, y esta sospecha es muy natural en todo español, aunque sea colchonero.

En el momento en que la infiel marroquí conquista el aprendiz Lumpia-que para que se fije con ella en Barcelona, entra su anuncio, más claro, avanza imponente un gran frasco, anuncio callejero de La Reina de las tintas. Latorre lo conduce; Latorre, que, como el colchonero, anda lleno de ingleses por este Madrid, metido en una botella de tinta,

Huyen a Barcelona Africa y el aprendizaje. Marchan tras ellos Latorre y el colchonero, y corren en busca de todos los ingleses.

Junta local de primera Enseñanza

El sábado a las doce y media de la tarde se reunió la Junta local de primera Enseñanza bajo la presidencia del señor Alcalde, asistiendo los vocales señores Losada, Mir, Terrades, Llobera, y Roca.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. Se aprobó el presupuesto de material de las escuelas para 1911. Se enteró de un oficio de la profesora de la Escuela de Corte y Confección de prendas remitiendo una relación de las alumnas que asisten a su clase, manifestando la conveniencia de hacer pública la enseñanza gratuita por medio de los periódicos locales y suscribiendo a la vez a la Junta que apoye y proponga al Ayuntamiento la subvención que esta misma Junta acordó concederle en sesión de Julio último.

Espedientes de exención

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una Real orden autorizando a los Jueces instructores encargados de comprobar la exención del servicio militar, alegada como sobrevenida después del ingreso en caja, para que formen al mismo tiempo los expedientes de ausencia por más de diez años en ignorado paradero, concediendo al efecto a dichos funcionarios las mismas atribuciones que para el caso otorga a los Ayuntamientos el artículo 69 del reglamento para la ejecución de la Ley de reclutamiento.

Estación enológica de Felanitx

El Boletín Oficial, en su edición del sábado publica la Real orden del Ministerio de Fomento sobre la estación enológica de Felanitx. La publicamos íntegramente: «Ilmo. Sr.: Vistas las instancias dirigidas a este Ministerio por el Alcalde Presidente del Ayuntamiento de Felanitx (Balears) y el Presidente de la Cámara Agrícola de dicha ciudad, en sus nombres y en los de las Corporaciones que representan, en las que exponen que con el fin de defender y fomentar los intereses que representan, solicitan la creación de una Estación enológica, para lo que se obligan a sufragar los gastos relativos a la adquisición de terrenos y edificios que se

crean necesarios, y el informe emitido a las instancias de referencia por el jefe de la Región agronómica de Balears, favorable a la creación solicitada después de reconocer los terrenos y edificios, comprometidos el Ayuntamiento a construir de nueva planta, por no reunir condiciones el referido para el objeto a que se destina.

S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer se cree en Felanitx una Estación enológica, bajo la condición de que se construya por el citado Ayuntamiento el edificio correspondiente, con arreglo al proyecto que formulará desde luego el jefe de la Región agronómica de Balears, aceptándose asimismo el terreno reconocido, que se cederá por todo el tiempo que el Estado sostenga este establecimiento, siendo su misión:

- 1.º Estudiar y clasificar las diversas variedades de uva que se obtengan en la comarca.
2.º Practicar los análisis y estudios necesarios para conocer las condiciones y elementos constitutivos del fruto producido por cada variedad de vid de las cultivadas, así como de los mostos y vinos resultantes de las mismas.
3.º Combinar los mostos y vinos de la Región para formar tipos determinados de los que más aceptación tengan en el mercado.
4.º Elaborar con el fruto que se recolecte en la Región vinos de las condiciones que exija el consumo.
5.º Ensayar la fabricación y conservación del vino, aguardientes y vinagres para obtener tipos de fácil venta en los mercados nacionales y extranjeros.
6.º Verificar estudios biológicos para apreciar y remediar las enfermedades que afectan a los vinos, aguardientes y vinagres.
7.º Analizar los mostos y vinos que remitan los cosecheros mediante módica tarifa y aconsejar las correcciones convenientes para que puedan obtener productos bien elaborados y de proporciones constantes entre sus elementos; y
8.º Formar aprendices capataces bodegueros.

Teatros

Esta noche se estrenará en este teatro la obra del célebre autor italiano G. Giacosa titulada Tristes Amores, traducida al español por Luis Paris y estrenada en España por el primer actor de este teatro Don Luis Echaide.

Hoy se celebrarán en este teatro dos funciones populares que la Empresa dedica a la clase obrera.

A las seis y cuarto se pondrá en escena la hermosa opereta La Princesa del Dollar, uno de los mayores éxitos de esta compañía, y a pesar de constar de tres actos el precio de entrada será de 18 céntimos.

Por la noche a las nueve y media El Poeta de la vida y reprise de San Juan de Luz, a 18 céntimos entrada.

Es de suponer que dado lo selecto del programa y lo verdaderamente económico de los precios, hoy se llenará el teatro en ambas funciones.

Para mañana se anuncia la reprise de La Patria Chica, obra que según leemos es una creación de esta compañía.

Llenos completos se registraron ayer, tarde y noche, en las funciones dadas en este teatro.

En la sesión de las cinco se cantó el Conde de Luxemburgo, por el que a juzgar por el entradón, no decae el entusiasmo. Pilar Pérez recogió nuevas y prolongadas ovaciones. La hermosa artista se ha apoderado de la obra y la domina a su placer. Ayer tarde lució espléndido vestido.

Juan Bordas había tenido que abandonar la cama, en que le retenía una dolencia, para cantar el Conde. Aun así, hizo aplaudir y repetir el dúo del segundo acto.

También dejó de tomar parte la Zabala, retenida en cama, siendo sustituida por la Sta. Menguez, que tuvo que estudiar el papel en cosa de hora y media. La Menguez atacó su papel con brío, teniendo que ejecutar por tres veces la escena de los besos. ¡Si la Menguez llega a estar poseída del papel de Julieta!

El Dr. Berga

Esta mañana el Dr. Berga ha practicado una inyección de la fórmula del Dr. Ehrlich a un paciente habitante en la calle de la Lonja. El caso ha sido clasificado en la sífilis de tercer grado y, hasta ahora había sido refractario a todo tratamiento. Los médicos señores Domenge, Munar, Róver y Comas han examinado el fondo del ojo. Los señores Obrador y Carbonell le asisten como médicos de cabecera. La preparación de las soluciones ha sido realizada por el farmacéutico Sr. Róver (D. Francisco). El Dr. Berga ha procedido a inyectar la fórmula con éxito completo. MEJORA NOTABLE El enfermo a quien se aplicó el 606 en la clínica del Sr. Ferrando, experimentó ayer una mejoría de mucha consideración. En vieta de ello y de no sufrir el paciente incomodidad grande en la respiración, le autorizó el Dr. Berga para trasla-

darse a Santa María al objeto de visitar a su familia. En el tren de las 9 y regresó el paciente a fin de apreciar el estado de la mejoría en médicos que asistieron a la aplicación del 606. La respiración es casi normal, habiendo podido descansar durante la noche desde el primer día que fue sometido al nuevo y admirable tratamiento. EN BINIARAR Pasado mañana, el Dr. Berga saldrá para Binimar al objeto de aplicar el 606 a un enfermo. Le acompañará el alumno de la Facultad de Medicina de Madrid, Sr. Ferrer.

Huelga de curtidores

Esta mañana han entrado en las fábricas de curtidos cinco obreros más que en los días anteriores. Las fábricas en que han empezado a trabajar son las siguientes: En la del Sr. Rubert uno, este ya trabajaba antes de la huelga; en la de D. Jaime Ros uno; en la de D. Bartolomé otro, y en la de D. Antonio Ramonell dos; estos cuatro son esquirols. A primera hora se han formado algunos grupos los cuales han ido disolviéndose sin producirse el más pequeño incidente.

LA PRIMERA COMUNION

El decreto pontifical

Según noticias de Roma, el reciente decreto pontifical sobre la primera comunión suscita ciertas objeciones, sobre todo en los países del Norte. Los obispos de Francia y Alemania han suplicado al Papa que les autorice para introducir algunas modificaciones al menos en aquello que atañe a la aplicación práctica del decreto. El cardenal Fischer, arzobispo de Colonia, que ha pasado una temporada en Roma, habló largamente con el Pontífice del asunto. Se dice que Pío X ha hecho a los obispos de Alemania alguna ligera concesión, aunque se haya mantenido firme en lo fundamental. Tolerará que los niños comulguen a los nueve años, pero de ningún modo más tarde. La concesión está justificada porque en los países anglosajones el desarrollo orgánico e intelectual del niño es más lento y tardío que en los países latinos. Ahora en muchas regiones de Alemania, los muchachos no comulgan hasta los 14 años. La aplicación literal del último decreto, que fija en siete la edad de la primera comunión sería un cambio radical y brusco. Su imponía, pues, necesariamente una solución transitoria. En los pueblos latinos, que son más vivos y precoces que los sajones, el asunto varía. Y más si se tiene en cuenta que los niños franceses, italianos y españoles hacían su primera comunión entre los diez y doce años. En el decreto se dispone que los niños comulguen en cuanto lleguen al uso de la razón, a los siete años próximamente, pero al fijar esta edad, no la impone como una regla uniforme y absoluta. Para muchos niños esta edad podrá ser retardada en seis meses, un año y aún en mas tiempo. El confesor, de acuerdo con los padres del muchacho, verá si éste posee capacidad para comprender las nociones elementales de la religión y recibir el sacramento de la Eucaristía. Cuando el mundo religioso se percate del latitudinarismo del Papa, aceptará sin resistencia el decreto pontifical, y poco a poco las nuevas disposiciones irán entrando en las costumbres. Al menos así se espera en Roma.

Un naufragio

La guardia civil de San Antonio (Ibiza) da cuenta de que en la mañana del día 8 a eso de las nueve, en la bahía de aquel puerto y a unos 600 metros de la costa naufragó una lancha pesquera. El naufragio fué presenciado desde el muelle por varios vecinos pero los primeros que se resolvieron a salir en auxilio de los naufragos fueron los marineros Juan Salivarde, Vicente Torres Juan Ferrer y Vicente Roig, los cuales, tripulando el laúd Virgen de la Salud y con grave riesgo de sus vidas, se lanzaron al mar, pudiendo llegar a tiempo para salvar dos marineros, que tripulaban la embarcación naufragada, los cuales con seguridad hubieran sido víctimas del temporal sin el socorro prestado por los cuatro marineros.

Carnet Social

A bordo del vapor correo de Barcelona ha llegado esta mañana, procedente de Madrid en donde ha permanecido algún tiempo para resolver asuntos particulares, nuestro amigo D. Francisco García Orell. Al muelle han acudido a recibirle muchos de los amigos políticos y particulares con que cuenta en Palma el Sr. García Orell. Para Marsella, a bordo del vapor «Mallorca» salieron ayer el oficial letrado de esta Diputación provincial, D. Miguel Font acompañado de sus distinguidas hermanas. El viaje de los Sres. Font tiene por objeto asistir a la boda de su señor her-

mano que ha de celebrarse en aquella ciudad francesa el próximo domingo. S. M. El Rey ha nombrado Caballero de la orden Civil del mérito Agrícola a D. Bartolomé Ramón Capmany, de Ibiza, por la publicación de una obra sobre agricultura. A bordo del «Balear» procedentes de Barcelona han venido esta mañana: Don Alejo Corbella, don Fernando Roglá, don Lupiano Castro, don Miguel Vives, don Antonio Albertí, don Ricardo Vehí, don Jaime Fullana, don Miguel Moll, don Andrés Piñol, don José Gimeno, doña Elena y Anita Palacios, don Juan Ramón y familia, don Jaime y Sebastián Rosselló, don Gabriel Caldentey, don Francisco Vidal, don Miguel González, don Mateo Martínez, doña Margarita Roig, don Juan Puigcervá, don Claudio Lappe, don Pedro Enseñat, don Mateo Olivé y don Antonio Guadriola.

VISITA

El sábado, una comisión del Ayuntamiento de Felanitx visitó al jefe del partido liberal de Mallorca D. Bernardo Amer. El Sr. Amer entró a los comisionados de Reales Ordenes disponiendo del establecimiento de una Estación Enológica en Felanitx cuyas Reales Ordenes remitió al señor Amer el Capitán general D. Valeriano Weyler.

Traslado de un preso

En el vapor Mallorca que ayer salió para Marsella fué embarcado el súbdito francés y autor del robo cometido en el crucero Benjamin Constant Agustín Antonio Fandino; encargado de la custodia del referido preso fué el segundo inspector Don Dario Montero. En el mismo vapor embarcó la mujer del detenido.

Gacetillas

Ha sido ascendido a oficial primero el que lo era segundo del cuerpo de Telegrafos D. José Alvarez Aleñar. Le felicitamos. El «Boletín Oficial» publica el anuncio de subasta para el arriendo del arbitrio sobre puestos de venta en las Plazas Mayor, de Palou y Coll y del Mercado, durante el año 1911. La subasta se celebrará el 29 de Diciembre a las doce siendo el tipo fijado 95.000 pesetas. Ha sido nombrado Secretario de la Juventud V. S. B. el joven D. Fernando Porcel. Leemos en el Diario de Ibiza: «Los empleados civiles de aquí, al igual que lo que han hecho los de Palma y Mahón se reunieron ayer para acordar pedir que se les aumente el sueldo a los que sirven en Balears. Dicho acuerdo dieron cuenta por telegrama al señor Canalejas, telegrafando además, en solicitud de que apoyen su petición al Excmo. señor Obispo de Sión y al señor Garjón.» El ministro de la Guerra ha leído en el Congreso un proyecto autorizando el ingreso en la escala de reserva retribuida de artillería e ingenieros de primeros y segundos tenientes a los alumnos de las academias de los respectivos cuerpos que no han terminado el plan de estudios reglamentarios. Ha sido presentado a las Cortes un proyecto de ley haciendo extensivos a los músicos militares los beneficios de reingreso y retiro concedidos a los sargentos. El proyecto de ley que ha leído el ministro de la Guerra fijando las fuerzas de tierra dispone que en 1911 estén sobre las armas 115 432 hombres. Queda autorizado el ministro para elevar esta cifra en caso necesario y para conceder licencias. Se ha publicado un decreto autorizando al ministro de Hacienda para que presente a las Cortes un proyecto de ley modificando el arancel de exportación, adicionándolo con varias partidas relativas a los derechos de los minerales. De infalibles resultados para las personas que tienen la desgracia de sudarles las manos y pies, es una fricción diaria con Agua Colonial de Oribe, 3 reales frasco, 4 litros 16 ptas.

ANTIGUA CALDERERIA

C'an Ambrós DE G. FONT GARRACIOLLO Alambiques, tuberías para máquinas a vapor, calderas de todas clases, calderas tafonas para aceite, legadoras prácticas y cómodas, cocinas económicas, tuberías de todos metales y para estufas, ran surtido en batería de cocina, género extranjero, instalaciones de higiene, calentadores de agua con gas, baños Pelaires 47 y 49, Palma.

MOLDURAS PARA CUADROS ANTIGUA CASA LASSALLE S. Nicolas, 31 ANTIGUA CASA LASSALLE Los más elegantes modelos de fábricas españolas y extranjeras. Especialidad en marcos para pinturas. Fotografiados y toda clase de estampas. Gafas, lentes, gomales prismáticos, colores, aparatos de Física, etc. Antigua casa Lassalle.—San Nicolás, 31

EL RENOMBRADO LICOR VERDAD se recomienda por el mismo grado de éxito alcanzado como aperitivo y estomacal. Fídase en todos los buenos establecimientos. Fabricante: Pedro J. Esbarranch, Sto. Cristo, 4-Palma

Notas del mar

Han entrado en nuestro puerto: Procedente de Barcelona ha entrado esta mañana el vapor correo «Balear», con la correspondencia carga general y pasajeros. A las ocho de la noche entró ayer el bergantín goleta «Sensat» de Arosifro con barrille. A las cinco de la tarde entró el vaporcito «Ciudad de Palma» con el correo y lastre, de Cabrera. A las nueve media llegó de Alicante «Ibiza» el vapor correo «Lullio», con la correspondencia pasajeros y carga general. De Cetté entró ayer mañana el vapor correo «Cataluña», con la correspondencia carga y pasajeros. A las nueve de la mañana para Cabrera el vaporcito «Ciudad de Palma» con la correspondencia y lastre, estando de regreso a las cinco de la tarde. «Alida» ayer: A las nueve de la mañana salió ayer para Marsella el vapor correo «Mallorca» con la correspondencia con carga y pasajeros. Para Barcelona salió a las cinco y media de la tarde el vapor correo «Biliver» con la correspondencia carga general y pasajeros. A la hora de itinerario salió ayer tarde para Mahón el vapor correo «Monte Toro» con la correspondencia carga y pasajeros. A las once saldrá para Ibiza el vapor correo «Lullio» llevando la correspondencia pasajeros y carga general. Despachados: Para Barcelona está despachado y debe de salir esta tarde a las seis y media el vapor correo «Miramar» con la correspondencia carga y pasajeros.

BOLETIN RELIGIOSO

Jubileo de Cuarenta Horas Continúan en San Nicolás en honor de su Sto. Titular: Exposición a las seis; a las diez y media Tercia y Misa mayor solemne; por la tarde a las cinco y media los actos de coro y la solemne reserva de S. D. M. Otras funciones En Montesión a las ocho y media; el ejercicio de devoción a la Virgen del Pilar, con misa, meditación y cánticos. Visita a la Corte de María A Nuestra Señora del Pilar en Montesión ó San Cayetano. Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas Concluyen en S. Nicolás dedicadas a su Sto. Titular: Exposición a las seis; a las diez Tercia y misa mayor solemne, por la tarde a las cinco los actos de coro Trisagio, procesión, Te-Deum y la solemne reserva de S. D. M. Otras funciones En la Merced, lista en honor de Santa Lucía: a las diez y media Misa mayor solemne, con sermón panegírico por el R. P. Francisco Ferrer, Superior de la Residencia; por la tarde a las seis Rosario y terminación del Triduo. Visita a la Corte de María A Nuestra Señora de los Remedios en Santa Magdalena. Santoral Hoy. Nuestra Señora de Guadalupe y S. Constante. Mañana.—Sta. Lucía virgen y martir y San Orestes. I. P.

Postales artísticas

Y con vistas de Mallorca Se encontrarán numerosas y variadas existencias en la Librería Escolar, Plaza de Cort 12 y Pasadío 2 y 4 frente a la Diputación Provincial. Pídase el café tost ESPECIAL PARA FAMILIAS 100 gramos 50 céntimos ¡ES SUPERIOR A TODOS! YAUTO EXTRA CIBN GRAMOS 65 CENTIMOS Antigua CASA LIORREIU

La Revolución Portuguesa

POR JOSE BRISSA Con este título acaba de publicar la Casa Editorial Maucci, de Barcelona, un completísimo libro que contiene cuanto se refiere a tan importante suceso histórico. Después de un ligero resumen de los principales hechos de la casa Braganza y de las causas que ocasionaron el regicidio cometido por Búissa en Terreiro do Pago, relata los preparativos revolucionarios llevados a cabo por los hombres de la República, la muerte de Dos Reis y el esfuerzo supremo del bravo oficial de la marina portuguesa Machado dos Santos, que inició el triunfo de la causa defendida por los libertadores de Portugal. Los momentos trágicos de la revolución están descritos según relatos de testigos presenciales, con toda la conmovedora grandeza del movimiento republicano. La expulsión de los órdenes religiosos, la resistencia de los jesuitas, que convirtieron las casas de oración en baluartes, las anécdotas y detalles íntimos de los reyes destronados, su destierro y el abandono en que sus adeptos les dejaron, etc., etc., son otros tantos temas que dan al libro todo el interés y emoción de la realidad. Son bellísimas las ilustraciones de esta obra; vistas de barricadas y efectos de los proyectiles, campamentos de tropas revolucionarias, artillería que luchó en las calles de Lisboa, retratos de los reyes, ministros, revolucionarios que más se distinguieron e infinidad de notas curiosas fotográficas, que exceden con mucho a un centenar y que resaltan con todos sus detalles por estar impreso el libro en magnífico papel satinado. Un tomo de 301 páginas y más de 130 grabados. Precio, 2 pesetas. Se halla de venta en la librería de Rotger Plaza de Cort 12 y Palacio 4.

LA TARDE

Día 12 de Diciembre de 1910 CUPÓN N.º 15

Espectáculos

Principal A las ocho: La victoria del General y Tristes Amores (estreno). Entrada general 0'90 ptas.—Id. al paraiso 0'60 ptas. Lirico A las seis y cuarto: La Princesa del Dollar. Entrada general 0'18 céntimos. A las ocho y media: El Poeta de la vida y San Juan de Luz. Entrada general 0'18 céntimos. Balear A las seis y media: El Tunnel. Entrada general 10 céts. A las ocho y media: El Conde de Luxemburgo y El País de las Hadas. Entrada general 0'50 ptas. La Protectora Todos los días laborables de seis y media a 11 y festivos de tres a once nuevo programa de Cine. Banco de Préstamos y Caja de Ahorros en liquidación Se desea vender a precio muy reducido algunas alhajas y otros objetos procedentes de antiguos préstamos adjudicados a esta Sociedad; como también estanterías, mostradores y efectos de las oficinas de la misma. Horas de despacho, de 9 y media a 1. Calle de San Bernardo n.º 5. Dia ios impresos Se venden en la librería de Rotger calle de Palacio números 2 y 4, frente a la Diputación Provincial. Tinta Pelikan B. de negra y de colores, inalterable y comunicativa. Librería Escolar, Plaza de Cort 12, y Pasadío, 2 y 4. Ganga Se liquidan a precios limitados todas las existencias de muebles nuevos y usados, objetos de adorno y antigüedades. Informes: Plaza de la Seo, 7, de 9 a 12

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

Servicio especial y exclusivo de LA TARDE
Redactores-corresponsales en Madrid y Barcelona

LAS CORTES

Senado

(Conferencia del día 10 á las 2'40)
A las 5'10 dió comienzo en la Alta Cámara la sesión ordinaria presidida por el Sr. Montero Rios.
Aprobada el acta el Sr. Presidente anuncia á la Cámara, el fallecimiento del Sr. Dominguez Gil pronunciando cariñosas frases en memoria del finado.
Se adhieren á las frases del señor Montero Rios los Sres. Carrés y Casa Valencia.
Entrase en el periodo de ruegos y preguntas y el Sr. Conde de Esteban Collantes se extraña de que no asista á la sesión el Sr. Ministro de Hacienda al objeto de preguntarle á que razones obedeció el criterio del Sr. Cobian al suprimir 160 plazas de temporeros y crear 180 aspirantes.
El Sr. Tormo impugna el proyecto del ensanche de Madrid, por considerarlo perjudicial para la defensa de los intereses de la ciudad.
Le contesta el Sr. Aguilera refutando las razones expuestas por el señor Tormo.
A continuación se reúne el Senado en sesión secreta para ocuparse de las gratificaciones de los funcionarios de la Cámara y del ensanche del edificio.
Seguidamente de resueltos estos extremos de la Cámara se reúne de nuevo en sesión pública votando la ley de carreteras y se da por terminada la sesión.

Congreso

A las 5'10 ocupa la presidencia el Sr. Conde de Romanones abriendo la sesión.

Ruegos y preguntas

Aprobada el acta se dirigen á la Cámara algunos ruegos y preguntas de escaso interés.

El Sr. Arias de Miranda de uniforme sube á la tribuna y lee el proyecto fijando para 1911 las fuerzas de Marina que han de dotar el servicio en los puertos, arsenales y provincias marítimas.

Se fijan en 6537 los marineros para la dotación de los barcos de guerra y en 2329 los de los puertos, arsenales y provincias marítimas.

El señor Ministro de la Guerra á continuación lee su proyecto fijando las fuerzas de tierra que ascienden á 115 452 soldados, con autorización al Ministro para elevar temporalmente esta cifra si lo estima necesario para las necesidades del servicio en cuyo caso, el mayor gasto se compensará con licencias temporales al objeto de no excederse de la cifra presupuestada.

El señor Rodes protesta de que un periódico «El Radical» le atribuya connotaciones con el señor Lacierva, al tratar del proceso Ferrer.

El señor Conde de los Andes habló de los sucesos ocurridos en Noya en el mes de Noviembre preguntando las noticias oficiales que de los mismos tiene el gobierno.

El señor Merino le contesta leyendo los telegramas remitidos por el señor Gobernador de la provincia de los cuales se dice que algunos individuos promovieron un mitin para protestar del arriendo de los consumos; los amotinados atacaron al arrendatario, presentándose la guardia civil que al intentar contener el tumulto fué apedreada dando los guardias una carga á consecuencia de la cual hubo algunos heridos.

Interviene en el debate el señor Iglesias (D. Pablo) y dice que no son exactas las versiones del Ministro, pues en Noya la Benemérita disparó sus carabinas matando á dos muchachos é hiiriendo á catorce individuos.

Habla haciendo nuevas manifestaciones el señor Merino.

El señor Soriano anuncia una interpelación sobre los sucesos de Noya, la que acepta el señor Merino.

Continúa en el uso de la palabra el diputado por Valencia y se lamenta de que el señor Lacierva haya pedido que se imprima el proceso Ferrer, pues tal petición no tiene otro objeto que prolongar el debate que se anuncia y en el cual no ha de quedar bien parado el prestigio del actual Ministro.

Ocupase el señor Soriano del asunto del aprovechamiento de los montes co-

minales de Jerez, y dice que se engaña á la mendicidad hablándole de concesiones que nunca se hacen.

El señor Lacierva contesta al señor Soriano manifestando que no le interesa se demore la discusión del proceso Ferrer, cuya discusión puede comenzar cuando lo estime prudente el Presidente de la Cámara.

Orden del día

Se reanuda la discusión del presupuesto de ingresos.

Aprobado el artículo cuarto usa de la palabra el Sr. Canalejas anunciando al Congreso que en la nueva legislación se discutirá el proyecto de reforma de la ley del Banco de España, habiendo aceptado en lo que se refiere al impuesto de cerillas el dictamen que emittieron los peritos.

Se aprueba el artículo quinto después de contestar el Gobierno á una pregunta del Sr. Azcárate sobre el importe de la suma que representará la redención á metálico.

A continuación se aprueba el presupuesto de ingresos para nuestras posesiones en Africa y se levanta la sesión.

DE POLÍTICA

Marejada

Durante toda la tarde hubo en el Congreso gran revuelo político.

Algunos Ministros se expresaban en términos duros contra los conservadores por su actitud en lo referente á los presupuestos. Existía gran disgusto por decirse que los diputados conservadores que formaban parte de la comisión estaban dispuestos á retirar del proyecto el aumento de sueldo á los maestros y otros varios que precisamente alteraban el criterio del Ministro en lo que afecta á la Instrucción Pública. Decíase que el Sr. Burell estaba sumamente contrariado y que había indicado al señor Canalejas su deseo de presentar la dimisión.

El revuelo tomó grandes proporciones y la marejada subió á punto al saberse que Canalejas había convocado á los Ministros para celebrar consejo después de terminada la sesión y cuando ya hubo conferenciado con los señores Merino, Calbetón y Burell.

Ante la actitud en que al parecer se encontraban estos el Sr. Canalejas habló con el Sr. Dato, consiguiendo que los conservadores retiraran los votos particulares.

Los Ministros se reunieron en el despacho del Congreso, asistiendo á la reunión el Sr. Suarez Inclán.

El consejo defraudó la expectación pues se conjuró la crisis transigiendo con los conservadores.

A la salida manifestó á los periodistas el Sr. Cobian que en una conferencia habida en el Senado se habían zanjado las dificultades que se oponían á la aprobación de los proyectos de Hacienda.

El Sr. Capalejas dijo que con respecto á los azúcares la fórmula de concordia era el de haberse fijado el 2 y medio por ciento como aumento del impuesto; añadió que el Sr. Burell mantenía el aumento de sueldo á los maestros y los mismos aumentos consignados sostenían en sus respectivos presupuestos los Ministros de Gracia y Justicia y Fomento, conviniendo en que mañana estos Ministros asistirán á la reunión de la comisión de presupuestos razonando sus demandas restableciendo lo indispensable dentro de la necesidad de abreviar la discusión y aprobar los presupuestos dentro de tres ó cuatro días y proceder después á reanudar la discusión del servicio militar obligatorio y aprobarlo antes de las vacaciones.

El Sr. Merino leyó á sus compañeros los telegramas de provincias que daban cuenta de las inundaciones habidas.

El Sr. Cobian dijo que le obligaban las exigencias de los azucareros y mineros que de endian con tésion sus posiciones y que al Sr. Canalejas se debía la fórmula de concordia.

Todos los Ministros dijeron que no habría crisis.

Madrid 11 (á las 2'40).

Manifestaciones de Canalejas
El Sr. Canalejas, hablando con los periodistas, ha negado que ningún mi-

nistro insinuara siquiera el propósito de dimitir.

Confirmó los rumores que habían circulado, esto es, que la discusión de los presupuestos y de los proyectos económicos complementarios había tropezado con serias dificultades.

Estas dificultades añadió—han quedado solucionadas en el Senado, y espero que pronto podrá decirse lo mismo respecto del Congreso.

El jefe del gobierno terminó diciendo que se habían cumplimentado todos los acuerdos tomados en Consejos de Ministros.

Sobre presupuestos.—Conferencia de Suarez Inclán
Expectación
El presidente de la Comisión de presupuestos del Congreso Sr. Suarez Inclán ha celebrado largas conferencias con los Sres. Burell, Calbetón y Merino para convenir los extremos del artículo del presupuesto correspondiente á cada uno de aquellos ministerios.

Se ha acordado que el Sr. Suarez Inclán lo someta hoy á la resolución de la Comisión de presupuestos.

Reina mucha expectación por conocer el acuerdo que tome la Comisión de presupuestos.

La ley de reclutamiento
El Sr. Canalejas celebró ayer una conferencia con el ministro de Gracia y Justicia Sr. Ruiz Vallarino.

Luego visitó en su despacho del ministerio de la Guerra al general Aznar con quien habló también largamente.

En esta entrevista se trató ampliamente de la reforma del proyecto de reclutamiento pendiente de discusión en ambas Cámaras.

Varias noticias

Un catedrático fallecido
Telegramas de Vinaroz dicen que ha fallecido en aquella ciudad el catedrático de la Universidad Central y Académico de la de Ciencias Morales y Políticas D. Manuel Salas Farré.

Su cadáver será embalsamado y trasladado á Madrid.

Polavieja á Cartagena
Ha llegado á Cartagena el General Polavieja habiéndosele tributado un entusiasta recibimiento.

Madrid 11 (á las 2'45).
Campaña teatral
Anoche se inauguró la campaña teatral en el teatro de la Princesa por la Compañía que dirigen María Guerrero y Díaz de Mendoza.

La compañía interpretó admirablemente la obra «El hombre de mundo», en cuya interpretación fueron calurosamente ovacionados aquellos dos ilustres artistas.

La sala del teatro estaba brillantísima, concurriendo lo más granado de la sociedad madrileña.

A esta función asistieron los reyes D. Alfonso y D.ª Victoria.

Weyler á Barcelona
Cumplido el objeto de la venida del general Weyler, este en el expreso de la tarde se puso nuevamente en viaje regresando á Barcelona.

La cuestión de la mendicidad.
Los señores Merino, gobernador civil de Madrid y Director de Administración local giraron ayer una detenida visita á los Asilos y otros establecimientos benéficos.

El Ministro dispuso que se instalase en aquellos, con toda urgencia, mayor número de camas.

Estas órdenes están relacionadas con la próxima recogida de mendigos que circulan por Madrid.

La crisis obrera y la emigración.
El señor Merino ha comenzado á recibir informaciones que le remiten los gobernadores de provincias acerca de la crisis obrera y de las medidas que hayan de adoptarse para conjurarlas.

Cuando tenga completas estas informaciones las someterá al Consejo de Ministros para ver de encontrar las necesarias soluciones.

El Ministro está preparando un proyecto y su correspondiente reglamento, encauzando las corrientes de la emigración española.

En este proyecto se procurará asegurar la repatriación á los que prefieran después regresar á España.

En la Academia de Bellas Artes.
En la Academia de Bellas Artes se verificó ayer la recepción del nuevo miembro de la misma, el arquitecto don Eduardo Barron.

Desarrolló magistralmente el tema: «Conservación de las esculturas antiguas destinadas á la exposición pública.»

Contestóle en nombre de la Academia el Duque de Tovar.

Ambos académicos fueron muy aplaudidos.

Arbitrando recursos.—Grandes temporales
El señor Canalejas conferenció anoche con el ministro de la Gobernación acerca de las grandes inundaciones que se han registrado en algunas provincias y de los medios de arbitrar recursos para socorrer á los perjudicados.

Las últimas noticias recibidas dicen que se han desencadenado violentos temporales, que han causado grandes destrozos, en las provincias de Zamora, Salamanca, León, Toledo, Sevilla, Jaen y otras regiones de la Península.

Lluvias en Ceuta.—Desgracias
De Ceuta se transmiten detalles del temporal que se desencadenó ayer sobre aquella plaza.

Cayó copiosísima lluvia, que duró largo tiempo, causando inundaciones y otros destrozos.

En la plaza del Mercado se hundió una casa que estaba en construcción, sepultando á seis personas que moraban una casa colindante, la que también se vino al suelo.

Acudieron á realizar trabajos de salvamento algunos soldados que extrajeron á una mujer muerta y á cinco hombres heridos.

Inundaciones en Sevilla
Dicen de Sevilla que ha amainado algo el temporal que se había desencadenado.

A pesar de ello, el río Guadalquivir presenta tendencias á la subida.

Continúan inundadas las comarcas de Prado de Santa Justa, Venta Eritana, Corta Tablada y los caminos de Guadaira.

Un enorme gentío presenció la corriente impetuosa del río que arrastra árboles y animales muertos.

Quedó destruido el resto del puente de barcas de Alcalá del Río, chocando con un bergantín al que le rompió las amarras del ancla.

El bergantín salió averiado.

En Palma del Río el nivel del Río Guadalquivir alcanza la altura de 8 metros y medio, sobre el nivel ordinario.

Han quedado incomunicadas las líneas de Osceño y Málaga.

Han circulado rumores de que había perecido ahogada una familia entera en la huerta de Cosia, de la provincia de Cádiz.

Desde Sevilla se han enviado lanchas de salvamento á los puestos inundados.

Alarma en Toledo
Dicen de Toledo que se ha producido grandísima alarma por continuar creciendo la corriente del río Tajo.

La línea de Tajuna ha quedado cortada por el temporal.

En Vaciamadrid los campos están completamente anegados, habiendo la corriente arrastrado el puente.

El Pueblo Patos han caído copiosísimas lluvias, que han producido hundimientos en varias casas.

No hbo que lamentar ninguna desgracia.

Funerales en Gijón
En Gijón se han celebrado funerales por el alma del Duque de Riásares, que resultaron solemnísimos.

A estos oficios asistió todo el vecindario.

Sol y Ortega en Santander.
—Un discurso
Comunican de Santander que ha llegado el diputado republicano Sr. Sol y Ortega, acompañado de varios de sus amigos políticos.

Los oradores abogaron también por que la enseñanza debe ser laica y gratuita.

Necesitamos —añadieron—atraer á las clases neutras.

Después dirigieron cargos duros contra los personajes de la monarquía.

El mitin se disolvió sin que tuviera que registrarse ningún incidente desagradable.

Benedición de una bandera
Cartagena.—En la iglesia de Santa María, el obispo ha bendecido la nueva bandera de la Cruz Roja.

El acto estuvo apadrinado por el general Polavieja.

A la benedición asistieron las autoridades civiles y numeroso público.

El castigo de Sales y Ferré
Comunican de Valencia que el Ateneo y la Academia jurídico escolar han acordado depositar coronas sobre el féretro del catedrático Sr. Sales y Ferré al pasar al ser conducido á la estación.

A este acto asistirá en pleno el claustro universitario.

El cólera en Las Palmas
Comunican de Las Palmas (Gran Canaria) que algunos vapores procedentes de la isla de Madera confirman que ha recrudecido la epidemia del cólera.

Ultimamente se han registrado buen número de casos.

Extranjero

Un rumor

En los círculos políticos de París y en las redacciones de los periódicos circuló el rumor de que el Consejo Municipal de Mónaco ha proclamado la República.

Una colisión

Dicen desde Calcuta que en las calles de aquella población hubo una colisión entre indios y musulmanes á consecuencia de la cual estos saquearon los puestos de los indios.

La policía acudió prontamente á sofocar el tumulto consiguiéndolo después de una refriega con los revoltosos que tuvieron ochenta heridos.

Naufragio de un vapor
Dicen de Ericeira (Portugal) que ha naufragado el vapor español «Juanita» ignorándose el número de víctimas que hayan resultado del siniestro.

Diputados agresores
Dicen de la Habana que por rivalidades políticas se agredieron los diputados Sres. Madoen y Figuera.

Ambos se lanzaron varios tiros de revolver.

El diputado Madoen quedó muerto en el acto y su contrincante se encuentra en estado moribundo.

¿La república en Hones?
Había circulado la noticia de haberse proclamado la república en el diminuto Principado de Mónaco.

En el Ministerio de Estado se ha desmentido oficialmente la noticia.

Temporal en Oporto
Comunican de Oporto que se ha desencadenado un fuerte temporal.

El río Duero ha aumentado su corriente á consecuencia de lo cual han quedado cortadas varias carreteras y líneas férreas.

Han sido arrastrados también varios puentes.

Desde algunos puntos se piden con toda urgencia socorros á la capital.

De resultas del temporal han quedado inundados los muelles, impidiendo el tráfico.

Se nota también gran escasez de artículos comestibles y de aguas potables.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ

espectorantes y calmantes para la TOS

Farmacia y Laboratorio de J. Miró

Abierta toda la noche.—Colón 22 y Peregil 2.

A LOS QUE SE AUSENTAN

Embalaje y transporte de muebles

Se dan precios de las Líneas Marítimas y Ferrocarriles de España.

Corresponsales en las principales provincias.

PRESUPUESTOS CRATIS

Se despachan billetes kilométricos

Soleada n.º 18 — Carpintería

ABONO

para los árboles frutales

Cabe aumentar considerablemente la producción frutera en España, cuidando los árboles por lo que á su fertilización se refiere. Por falta de abono, la mayor parte de la flor no llega á cuajar, y el fruto que se desarrolla es, por lo general, pequeño y poco azucarado. Los abonos minerales aseguran una abundante fructificación y dan productos muy sabrosos y perfumados, principalmente cuando se emplea con abundancia la potasa, por ser ésta la substancia que más contribuye á la formación del azúcar, de las esencias aromáticas y de la materia colorante. En términos generales resulta muy eficaz la siguiente fórmula por árbol adulto:

Superfosfato ó fosforias, 1.500 á 2.000 kilos.
Kainita, 2.000 á 2.500 id.
Sulfato amónico ó cianamida 0.500 á 1.000 id.

Si se emplean escorias, debe recurrirse, como abono nitrogenado, á la cianamida, y si se aplica superfosfato, es necesario emplear el sulfato de amoníaco. Dichas materias y la kainita se enterrarán alrededor de los árboles después de recogido el fruto, en una superficie un poco mayor de la que presenta la sombra de la copa sobre el suelo. Como ejemplo de la eficacia de los abonos, diremos que en un experimento hecho en Salas (Asturias) por D. José Sánchez Valledor, unos manzanos sin abono produjeron 6.400 kilogramos de fruta, por hectárea, y otros abonados con fertilizantes minerales, dieron 9.440 kilogramos.

Itinerario de Correos

LLEGADAS

Domingo á las 9 de Ibiza y Alicante.
Lunes á las 7 de Barcelona; á las 9'30 de Mahón (via Alcedia); á las 17 de Cabrera.

Martes á las 7 de Barcelona.
Miércoles á las 7 de Ibiza; á las 9'30 de Barcelona (via Alcedia); á las 17 de Cabrera.

Jueves á las 7 de Barcelona y de Mahón; á las 9 de Marsella.
Viernes á las 9 de Ibiza y Valencia; á las 17 de Cabrera.

Sábado á las 7 de Barcelona; á las 7 de Mahón; á las 8 de Argel.
Todos los días del interior de la isla á las 9'30.

SALIDAS

Domingo á las 9 para Marsella; á las 14 para Barcelona (via Alcedia); á las 18'30 para Mahón.

Lunes á las 9 para Cabrera; á las 18'30 para Barcelona; á las 23 para Ibiza (procedente de Barcelona.)

Martes á las 12 para Ibiza y Valencia; á las 14 para Mahón (via Alcedia).

Miércoles á las 9 para Cabrera; á las 18'30 para Barcelona (procedente de Ibiza); á las 18'30 para Mahón (via Barcelona).

Jueves á las 17 para Argel; á las 18'30 para Barcelona.

Viernes á las 9 para Cabrera; á las 12 para Ibiza y Alicante.
Sábado á las 18'30 para Barcelona.
Todos los días para el interior de la isla á las 14.

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros:
De Palma hasta Felanitx y Felanitx á las 7'40 mañana, 2 y 8'15 (mixto entre Empalme, Manacor, Santa María y Felanitx), tarde y noche.
De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 8'15 (mixto desde el Empalme), tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 6'30 y 8'15 (mixto en los ramales), tarde.
De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5 (mixto desde el Empalme), tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme), tarde.

Farmacia y Droguería

— DE —

JOSÉ MIRÓ

Participo al público que, contigua y en comunicación con mi «Farmacia», he abierto una «Droguería» en la cual se expenden Específicos nacionales y extranjeros, Aguas minerales, Productos químicos y Farmacéuticos, drogas, colores, lenceros, pinturas de todas clases, pinceles, artículos Fotográficos y todo lo concerniente á dichos ramos.
Colón, 22 y Peregil, 2, 4, 6 y 8.—Palma de Mallorca.

Vinos tintos

DE BINISALEM

Clases superiores garantidas á 30 y 40 céntimos litro.

PEDRO J. ESBARRANCH

GAS Y ELECTRICIDAD

FÁBRICA DE LAMPISTERÍA

— DE —

Bartolomé Fuster

Plaza del Rastrillo, 8 y Colón, 9

Especialidad en bombas, grifería é instalaciones de timbres eléctricos.

Tip. de B. Rotger.

